

# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXV — NÚM. 7874.

TELÉFONO, 266

SAN SEBASTIÁN, DOMINGO 19 DE FEBRERO DE 1922

PRÍNCIPE, 3.

FRANQUEO CONCERTADO

## El "Cardenal del milagro", en el último Cónclave

Para el ilustre cooperador Salesiano don J. Marín del Campo

Quién no ha oido hablar del venerable Dom Bosco, sacerdote secular de Turín, Apóstol de la niñez, y fundador de un glorioso Instituto religioso extendido hoy por todo el viejo y nuevo mundo? El fué el brazo derecho de Pío IX; el gran taumaturgo de su siglo, y el hombre más grande de Italia en el siglo XIX, junto con el inmortal Pontífice de la Inmaculada, quien no vaciló en llamarle "el tesoro de Italia".

Más diré; hasta el mismísimo Víctor Hugo, se rebajó a tener una entrevista, de incógnito por supuesto, con el "hombre leyenda"; con la particularidad de que terminada la entrevista, y al entregar el poeta su tarjeta ante la estupefacción del santo sacerdote, dijole hondamente impresionado estas gravísimas y memorables palabras: "Yo soy Víctor Hugo, y os ruego que seas mi buen amigo. Creo en la inmortalidad del alma, creo en Dios y espero morir en brazos de un sacerdote católico que recomienda mi alma al Creador". Según asegura el célebre Doctor Vulpian, el ilustre anciano pedía antes de morir un sacerdote católico, pero como siempre, los cancerberos de las logias masónicas, se opusieron tenazmente a ello, haciéndole morir desesperado."

Brindamos este ejemplo a esos espíritus recios y fuertes, que no tienen más que una sonrisa sarcástica y burlona para el momento supremo de la muerte.

Dios nos libre en su divina misericordia, de aquella espantosa maldición que ha de fulminar con todo el peso enorme de su justicia inexorable y eterna, contra esa desdichada generación, ridículamente soberbia. "Qui habitat in coelis, irreditib[us] eos; et Dominus subsanabit eos..." Ut lumen platearum delebo eos": los barreré en mi ira, como vil polvo de las calles.

Pues bien, lectores, a lo que íbamos, y perdón por la digresión. Un niño de quince años, que llevaba el nombre de Juanito, y había sido acogido por Dom Bosco en la casa Ora torio de Turín, yacía gravemente enfermo en cama: los médicos habían dado su fallo humanamente inapelable: "ya no hay esperanza: es necesario prepararle a morir"; se le administraron pues los últimos Sacramentos de la Iglesia. El santo sacerdote, agradísimo e inconsolable ante la tremenda desgracia, no acertaba a separarse de la presencia de aquel candoroso niño en quien había él cifrado sus más bellas y risueñas esperanzas; la enfermedad progresaba rápidamente; un sudor frío y copioso bañaba su frente, y una palidez cadavérica cubría ya al hijo predilecto de Dom Bosco. Un silencio solemne, el silencio sombrío de la muerte reinaba en el pequeño aposento, sólo interrumpido por las angustias del moribundo, y los dulces nombres de Jesús y María: y una sombra, la sombra de Dom Bosco de rodillas, y estrechando entre sus manos, las frías manos del pequeño moribundo, completaba el cuadro, aquel cuadro intensa y profundamente doloroso.

Pero de repente, súbitamente, el soplo misterioso del sobrenaturalismo roza su frente agitada, la frente del affligido sacerdote.

El mundo con sus continentes; los tiempos futuros y el porvenir con sus vicisitudes, aparecen ante sus ojos atónitos como un grandioso mapa y como un libro soberano, donde las distancias más largas y más lejanas se acortan y se salvan; y los tiempos más remotos y distantes se juntan y se confunden con el día de hoy; e iluminando todo ese grandioso y sublime panorama, un rayo purísimo de ese

sol magnífico, que tiene su asiento y su trono en las gradas de la misma Divinidad; es el don de la Profecía.

Levantase, pues, rápidamente el Santo, y asiendo al niño de la mano, exclama profundamente conmovido: "No, hijo mío, no has de morir; tú serás sacerdote, serás misionero, y recorrerás el mundo; serás Obispo, serás...

El niño sanó milagrosamente; llegó pues, a ser sacerdote-salesiano, se doctoró en teología, y fué misionero. El año 1875 partió para el nuevo mundo: atravesó el Océano, penetró en la Patagonia, recorrió las Pampas, y llegó hasta la tierra de Fuego.

Los patagones son una tribu de compleción hercúlea; con la piel pinto-rejada, rostro feroz y salvaje en la época que ahora señalamos; y nunca habían oido hablar todavía de Jesucristo. Nuestro joven misionero se repartió con sus hermanos sacerdotes en la Patagonia Septentrional, y después de llegar hasta Norquin y Malbarco, se reunió con los suyos en la cordillera de los Andes y pasó por fin a Chile.

De tal manera coronó el éxito más completo y más lisonjero, las arduas tareas y los inmensos trabajos del intrépido misionero; sus innumerables peligros, sus indecibles privaciones e incomparables sacrificios, que el Papa León XIII se dignó nombrar en 1883 varios Prefectos Apostólicos para aquellas inmensas regiones.

Nuestro misionero fué nombrado Vicario Apostólico de la Patagonia Septentrional y Central, y le fué conferido enseguida el Obispado titular de Magdalena. Cuando fué consagrado Obispo: "Hijo mío, le decía llorando Dom Bosco, querido hijo mío, bien sabía yo que habías de ser Obispo". En brazos de este primer Obispo salesiano murió dulcemente unos años más tarde Dom Bosco, como en los brazos de su primer hijo, del hijo más querido de su corazón; por algo era "el Obispo del milagro".

En 1904 fué promovido a la Archidiócesis titular de Sebastián, y desde 1908 ha sido Delegado Apostólico de Costa Rica; hasta que fué creado y publicado Cardenal por S. S. Benedicto XV, en el Consistorio del 6 de Diciembre de 1915.

Cuenta actualmente 84 años de edad, y reside en Roma, como Cardenal de curia, coronado con la gloria del más fecundo Apostolado; aclamado por las tribus americanas—el buen Padre—; y siendo además la realidad viviente y palpitable del portentoso milagro, y de la clarísima visión profética de su glorioso Padre Dom Bosco.

Con razón pues es reconocido, y venerado, y admirado tanto en el viejo como en el nuevo mundo, con el dulcísimo y singularísimo título y sobrenombre del "Cardenal del milagro". Y es, en fin, el mismo, que con el nombre del *Emmo. y Rdmo. Sr. Doctor don Juan Cagliero, Cardenal del título de S. Bernardo, alle Terme*, participó en el último Cónclave del que ha salido Pontífice Supremo, nuestro Santísimo Padre Pío XI, cuya preciosa vida y la del príncipe purpурado, conserve Dios en muchos y largos años, para bien, lustre y prosperidad de su Santa Iglesia Católica.

WENCESLAO.

## Nota triste

El martes próximo á las once de la mañana tendrá lugar en la Iglesia parroquial de San Ignacio la función de Deja-Vela por el eterno descanso del alma de don Juan Aranzabal Tellería, que falleció el día 13 del actual.

A su desconsolada esposa doña Agustina Díaz, á sus hijos don José, don Ramón, don Manuel, don Genaro, doña Pepita y doña Juanita, y demás familia, reiteramos nuestro más sentido pésame, rogando á nuestros lectores tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

## Firmas Regias

(Por teléfono)

### FIRMA DE INSTRUCCION PÚBLICA

El Monarca firmó las siguientes disposiciones de Instrucción Pública:

Decreto reorganizando los grupos escolares de Barcelona, concedidos al Ayuntamiento.

Otro modificando el artículo 12 del R. D. de 30 de Abril de 1915.

Aceptando a don Joaquín Sorolla, la renuncia al cargo de profesor numerario de la Escuela especial de Pintura y Escultura de Madrid.

Concediendo honores de jefe superior de Administración civil a don Ernesto Caballero Bellido, catedrático numerario jubilado del Instituto de Pontevedra.

Nombrando vocal del Patronato del Museo Nacional del Prado a don Ramón Pérez de Ayala.

Nombrando caballero de la Gran Cruz de Alfonso XII, entre otros señores, al marqués de Retortillo y a don Ricardo Royo Villanova.

Nombrando comendador de número de la misma Orden a don José María de la Puen Quijano.

Idem comendadores ordinarios a don César Ibarz Jiménez y otros.

Idem caballeros de la misma Orden a don Antonio Vázquez Gutiérrez y a don Luis Camberi Ramírez.

### FIRMA DE FOMENTO

Jubilando á don Ricardo Pablo Nájera, inspector de Obras Públicas.

Idem á don Abelardo Carrafa, interventor del Estado en los ferrocarriles.

Decreto suspendiendo todas las agregaciones y comisiones concedidas á los funcionarios del ministerio de Fomento.

## Mutualidad Catequística de Santa María

Hoy á las once en las Escuelas Elizarán se celebrará la segunda asamblea de esta sociedad, presidiendo el acto el Delegado Regio de Primera Enseñanza don Adrián de Loyarte, representando al Sr. Alcalde, ausente de esta ciudad.

Después de algún himno alusivo á la fiesta, se leerá la Memoria explicativa del último ejercicio, se dará cuenta del balance y dirigirá la palabra el Presidente invitado.

Como el año anterior, se rifarán los premios ordinarios, que se duplicarán si estuvieren en el salón los padres de los mutualistas.

Además é independientemente de ellos, se sortearán ocho premios en metálico de 25 pesetas, que se entregarán á las familias directamente, para la adquisición de ropa de vestir de los mutualistas y que procederán del donativo de la Caja de Ahorros Provincial, con motivo del vigésimo-quinto aniversario de su fundación.

## Sánchez Guerra en la calle

(Por teléfono)

Madrid 18, (12 n.).

El Presidente del Congreso ~~reunido~~ hoy su vida normal completamente restablecido de la dolencia que le ha tenido retirado unos días de sus ~~que~~ ~~habituales~~.

El jefe de los conservadores acudió al despacho del Congreso donde fué visitado por muchos senadores y diputados que fueron á felicitarle por su mejoría.

## La edificante muerte de la señora D. Amalia Mayo, de Nocedal

—«o—

### EL ENTIERRO

Valencia. — Doña Amalia murió ayer miércoles 15, en la madrugada.

De los rasgos edificantes de su enfermedad y muerte pueden ustedes formar idea por la adjunta nota, inspirada en las referencias de las Hijas de la Caridad que la asistieron en el mismo asilo en donde vivía. El entierro ha sido hoy jueves, á las diez concurrendo todo el pueblo de Manises con vivas demostraciones de sentimiento. Especialmente las jóvenes asiladas estaban apenadísimas y no cesaban de llorar.

Primeramente ha sido la misa de óbito en la iglesia parroquial, celebrada por el señor cura. Todo el templo estaba lleno de fieles, no pudiéndose entrar en él después de comenzada la misa.

Terminada la misa ha sido la conducción del cadáver, desde la capilla del Asilo del Carmen hasta el panteón, sito en el cementerio de Manises, en donde ya reposan los restos de Don Ramón Nocedal.

Todos los asistentes á la misa han acompañado al cadáver, yendo con velas encendidas las jóvenes asiladas, las señoras de las Congregaciones de la parroquia y las Hijas de la Caridad.

Han presidido el duelo el sobrino, don Agustín Amezúa (único que ha podido llegar de Madrid, pues los demás marcharon hace un par de días en vista de la mejoría); el alcalde de Manises, don Francisco Villar; el doctor don Alejo Peiró; colegial del Patriarca, director espiritual de doña Amalia el también colegial del Patriarca y gran amigo de don Ramón; doctor don Félix Senent, don Pablo Meléndez, en representación del partido integrista, y don Daniel Ibáñez, en la del "Siglo Futuro".

### ALGUNOS DETALLES DE SU EDIFICANTE MUERTE

Aún no hace quince días, tuvimos el gusto de admirar una vez más la delicadeza del exquisito trato de la señora viuda de Nocedal, doña Amalia Mayo, trato exquisito salpicado de ciertos rasgos de su carácter varonil, que era una de las características más salientes de su fisonomía.

Mas sorprendemos en ella cierto presentimiento de su cercana muerte, presentimiento originado sin duda por la fuerte impresión recibida al recoger el último suspiro de una joven de su asilo arrancada del arroyo y preservada de inevitables peligros. Recordábale ésta con frecuencia que le serviría de intercesora ante la Santísima Virgen, pidiéndola, en premio de los favores recibidos, la gracia que dicha joven lograba alcanzar del Señor de una tranquila y santa muerte. ¡Dios mío!, exclamaba doña Amalia, recordándolo con ternura: *«no me concederá el Señor una muerte tan dichosa en gracia a las jóvenes preservadas y al menos, Dios mío, por los pecados cometidos»*.

Pocos días después se sintió herida de muerte ella, también, y conservando hasta última hora su privilegiada inteligencia, quedó no obstante privada del habla, y mientras la dolencia tenaz se cebaba en su cuerpo, su fervor se acrecía por momentos, bañándose su alma en las dulces claridades que la infundían sus arraigadas creencias.

En el amargo trance de no poder ser entendida, apretaba dulcemente el crucifijo sobre su pecho y elevaba con resignación sus ojos al cielo.

Ansiaba recibir la Sagrada Eucaristía y la pedía con insistencia, valiéndose de piadosas señas.

Al pôder, por fin, recibir al Señor con frecuencia, inundaba su rostro de alegría y de paz.

Placidamente entregó su espíritu al Señor, rodeada de los amorosos

cuidados de las Hermanas de la Caridad y de las lágrimas y oraciones de sus jóvenes asiladas. La apacible tranquilidad retrataba en su rostro difunto es señal indudable de que ha muerto en el ósculo del Señor.

(De «El Siglo Futuro»).

## En el Vaticano

—«o—

(Por teléfono)

Madrid, 18, 12 n.

Roma.—Esta mañana se ha verificado el acto de entrega colectiva al nuevo Pontífice de las cartas credenciales del Cuerpo diplomático del Vaticano.

El decano embajador español, señor marqués de Villasinda, pronunció un discurso expresando la satisfacción con que el Cuerpo diplomático había visto la elevación al Solio Pontificio de Monseñor Ratti por las grandes dotest que le adornan.

Hizo votos porque el nuevo Pontífice prosiga la labor de pacificación iniciada por Benedicto XV.

El Papa contestó dando las gracias y expresando su satisfacción por verse rodeado de diplomáticos porque él fué también.

Después dió la bendición apostólica a cada uno de los diplomáticos y en ellos a sus naciones respectivas.

## De Barcelona

(Por teléfono)

### COMUNISTA DETENIDO

Barcelona. — El comunista detenido por la policía detención de la que tanto se ha hablado, es la del propagandista Joaquín Núñez, que ha estado varias veces en Rusia, alguna de ellas con Pestaña.

Figuró como uno de los directores del Sindicalismo y es hombre de bastante cultura.

Actualmente estaba alejado del movimiento societario, aunque se le han encontrado varias cartas dirigidas á Rusia, en las que daba cuenta del estado de España según su criterio.

### GUARDIA PRESO

Barcelona. — Ha sido detenido el guardia de Seguridad Angel Sisterra, acusado de haber recibido una cantidad de un joven al que debía detener por acusársele de actos inmorales.

### ROBO DE 15.000 PESETAS

Barcelona. — El dueño de la tienda de paraguas que hay en la calle de Córcega, denunció a la policía que le han robado géneros por valor de 15.000 pesetas.

### SINDICALISTA DETENIDO

Barcelona. — Ha sido detenido Joaquín Mellín, conocido y peligroso sindicalista.

### SINDICALISTA PROCESADO

Barcelona. — Ha sido procesado el sindicalista Enrique Martín Pascual acusado de haber dado muerte a Tomás Garcés, en Febrero de 1918.

### PROCESO CONTRA TERRORISTAS